
Как изменяются глаголы, 
имеющие в начальной 
форме суффикс  -чь



Интересная часть речи
В русском языке живёт.

Кто что делает расскажет:
Чертит, пляшет иль поёт.

Вышивает или пишет,
Или забивает гол,

Варит, жарит, моет, 
чистит,

Всё расскажет нам...

глагол



             

не уверен, 
сомневаюсь

я знаю, я умею

не знаю, не умею



Игра «Блиц – опрос»
1.  Глагол – это…
     (часть речи, которая обозначает действие 

предмета и отвечает на вопросы что делать? 
что сделать?)

2.  Глаголы изменяются по … 
     (временам и числам)
3.  Спряжение – это … 
     ( изменение глагола по лицам и числам)
4.  Спрягаются только глаголы….. 
     (настоящего и будущего времени)
5. На какую форму глагола указывает суффикс-л-?
     ( на форму прошедшего времени)
6.  Глаголы прошедшего времени изменяются по…
    (числам), а в единственном числе по… (родам)



7.  Не с глаголами пишется ….
     (отдельно)
8.  В предложении глагол является …
     (сказуемым)
9.  На какие вопросы отвечают глаголы в  

неопределенной форме?
     (что делать? что сделать?)
10. Назовите суффиксы глаголов неопределенной 

формы.
      (-ть, - ти, -чь)
11. Как изменяются глаголы, имеющие в 

начальной форме суффикс –чь?



 ЖЕЧЬ
ЗАЖЕЧЬ
ОБЖЕЧЬ

ПОДЖЕЧЬ
РАЗЖЕЧЬ
ПРИЖЕЧЬ

СЖЕЧЬ

         зажечься ← зажечь ←  жечь



Он старался разжечь костёр. Она решила 
сжечь старые письма. Главное – не обжечь 
руку! Рану пришлось прижечь йодом. 
Преступники хотели поджечь сарай с 
разных сторон, но им не удалось зажечь 
его.



НАШИ ПОМОЩНИКИ:
Я    
    А обратный словарь

таблицы

Маша и Миша



Спряжение глаголов жечь и зажечь
Я    жгу, зажгу Мы жжём, зажжём

Ты жжёшь, зажжёшь Вы жжёте, 
зажжёте

Он жжёт, зажжёт Они жгут, зажгут

Я пеку, напеку              Мы печём, напечём
Ты печёшь, напечёшь Вы печёте, напечёте
Он печёт, напечёт        Они пекут, напекут
                      

Спряжение глаголов печь и напечь



Как правильно?
Мы разож(г/ж)ём печь, а вы напе(к/ч)ёте пирогов.
Мы разожжем печь, а вы напечёте пирогов.
Ты заж(г/ж)ёшь свечу, а она приля(г/ж)ет на диван.
Ты зажжёшь свечу, а она приляжет на диване.
Ты сбере(г/ж)ёшь урожай, а он постере(г/ж)ёт коней.
Ты сбережёшь урожай, а он постережёт коней.
Если в лодку нате(к/ч)ёт вода, дед высе(к/ч)ет 
Ваньку.
 Если в лодку натечёт вода, дед высечет Ваньку.
Он тебя подстере(г/ж)ёт.
Он тебя подстережёт.
Они разож(г/ж)ут костер, напе(к/ч)ут картошки 
и постере(г/ж)ут коней. 
Они разожгут костер, напекут картошки 
и постерегут коней.



ВЫВОД:
у глаголов, имеющих в 
неопределенной форме 
суффикс -чь  при спряжении в 1 
л. ед. ч. и в 3 л. мн. ч. 
появляются звуки [г],[к], а в 
формах 2 и 3 л. ед.ч. и 1 и 2 л. мн.
ч. – звуки [ж], [ч].



Молодцы!


